

Le 12 décembre a eu lieu à Toulouges l'atelier écriture-débat sur le thème :

« Qu'est-ce qu'être européen ? »

Le but était double : donner localement le départ de l'investissement de chacun pour la future campagne électorale européenne et nous mettre au travail collectivement pour fédérer les militants dans ce but.

Le dispositif fut réglé autour d'axes différents, avec des temps de parole, de lecture, d'écriture et de débat allant du singulier au pluriel et du pluriel au singulier.

Premier temps

La parole fut donnée à tous, chacun devant répondre à la question : qu'évoque pour vous le mot Europe, que connaissez-vous de sa genèse, de son histoire ? Tous les mots furent inscrits sur une fresque déposée sur le mur.

Puis, les participants furent sollicités pour un temps de lecture. De nombreux textes différents mis à leur disposition permirent de commencer la réflexion (exemples : Julia Kristeva, J.P Willaime, B.Geremek, Elie Barnavi, S. Kahn J. M Colombani mais aussi le siècle des lumières, Ziegler, etc soit au total une vingtaine de textes).

Deuxième temps

Écriture individuelle autour de la question : « Pour vous, qu'est-ce qu'être européen? » Le temps d'écriture terminée chaque personne, suivant son désir, a lu le texte devant l'assemblée.

Troisième temps

Travail collectif en 6 groupes de 5 personnes : 3 groupes se penchèrent sur la question : « *Qu'est-ce qui fait que l'on se sent européen ?* » tandis que les 3 autres réfléchirent à la question inverse: « *Qu'est-ce qui fait que l'on ne se sent pas européen ?* »

Voilà un résumé des réponses données par les adhérents. Ce n'est qu'un résumé tant il est difficile de reproduire de façon exhaustive les idées et réflexions relatives à la deuxième question ? Par contre, les réponses à la première question furent, étonnamment, évasives.

Commençons par elles :

- Un espace géographique, nous sommes dans le même continent
- Héritage commun
- L'euro
- Partage de l'origine de la religion catholique
- Similitude de consommation
- Mêmes origines linguistiques.

Qu'est-ce qui nous empêche de nous sentir européen ? :

- Instruction insuffisante (langue, littérature, histoire)
- Crainte d'uniformisation.
- Division dans l'exercice de la politique étrangère (exemple Irak)
- Hiatus entre pouvoirs et citoyen
- Compétition économique
- Insuffisance d'harmonisation fiscale
- Absence d'harmonisation sociale
- Absence de président
- Absence de civisme européen
- Attachement aux origines.
- Traités incompréhensibles et réglementation tatillonne sur des problèmes mineurs.
- Négation des différences
- ...

Dernier temps

Un mini colloque fut ouvert. Un représentant de chaque groupe fut appelé à la table ronde et invité à faire le rapport de son groupe. Si l'une des personnes du groupe n'était pas d'accord avec la synthèse exprimée où avait un complément d'informations à donner, elle devait alors prendre la place du représentant du groupe.

Conclusion

L'union européenne est une question fondamentale pour de nombreuses personnes qui ont beaucoup de mal à comprendre l'Europe. Il s'agit donc pour la campagne de pouvoir donner à voir à chaque citoyen ce qu'est l'Europe.

Néanmoins des propositions faites relèvent (je me permets de le souligner) d'un grand intérêt.

Les démocrates présents aimeraient :

- Un véritable enseignement pour tous sur ce qu'est l'Europe.
- En éducation, un apprentissage commun de l'histoire, des échanges scolaires.
- Une langue commune mais pas uniquement.
- Un espace public.
- Plus de communication.
- Création d'une chaîne de télévision européenne.
- Une harmonisation des règles fiscales et sociales.
- Une Politique commune sur le développement durable.
- Une Politique étrangère commune.
- Des projets porteurs d'intérêts communs.
- Une concertation plus fréquente des citoyens en exposant clairement son objet.
- Une politique commune de l'immigration
- Une politique commune en direction des peuples du sud.

. La commission de travail sur L'Europe mise en place par notre fédération nous permettra d'aller beaucoup plus loin dans le constat et de faire des propositions en direction de tous les citoyens de l'Union Européenne.

Anita Ahunon, conseillère départementale Modem 66